
COMMISSIONE PER LA GESTIONE AQ 

CORSO DI LAUREA IN SVILUPPO ECONOMICO, COOPERAZIONE
INTERNAZIONALE E MIGRAZIONI (L-37)

VERBALE DELLA SEDUTA DEL 22/06/2020

Il giorno 22 del mese di giugno dell’anno 2020, alle ore 10.00, in modalità telematica su 
piattaforma Teams, si riunisce la Commissione per la Gestione dell’Assicurazione della 
Qualità del Corso di Studio SECIM( L-37) per discutere sul seguente o.d.g.: 

1) Comunicazioni
2) linee guida per la compilazione e/o rinnovo delle schede di trasparenza offerta for-

mativa 20/21 e tabella di marcia commissione AQ.
3) proposta di questionario per la rilevazione del gradimento della DAD da parte dei 

docenti e degli studenti;
4) proposta di modifica del regolamento tirocini per L-37
5) Varie ed eventuali

Sono presenti i docenti Proff. Fabio Massimo Lo Verde (coordinatore del CdS), F. Bono e A.
Busetta,  la sig.ra L. Capuano e lo studente rappresentante Alessandro Mamone. Assume la 
Presidenza della Commissione il Prof. F.M Lo Verde che incarica la dott.ssa Bono come 
segretario verbalizzante. La seduta si apre alle ore 10.00.

Non essendoci comunicazioni si passa al secondo punto all’o.d.g. 
Il coordinatore ricorda le scadenze per la redazione delle schede trasparenza e ricorda che 
bisogna chiuderle e caricarle sul portale entro il 18 luglio. La commissione constata che ad 
oggi mancano molte schede. Il coordinatore si impegna ad inoltrare una email ai docenti che 
non hanno ancora caricato la loro scheda trasparenza. La commissione stabilisce la data del 
3 luglio per verificare la correttezza delle schede e verbalizzare il lavoro svolto in modo 
relazionare in consiglio di corso di studi per l’approvazione. 
Si passa al terzo punto all’o.d.g. 
Le Proff. Bono e Busetta, ritenendo utile da parte della commissione AQ rilevare il 
gradimento di docenti e studenti sulla DAD (didattica a Distanza), hanno abbozzato due 
questionari, uno rivolto agli studenti e l’altro ai docenti del SECIM. La commissione AQ 
analizzati singolarmente i due questionari e raccolti i suggerimenti di modifica da mandato 
alle proff. Bono e Busetta di definire i questionari. La commissione, inoltre stabilisce che 
una prima somministrazione del questionario ai docenti può essere effettuata in occasione 
del prossimo consiglio CdS SECIM. 
Si passa al quarto punto all’o.d.g.
Il coordinatore dà lettura della proposta di modifica di tirocinio avanzata nella precedente 
commissione AQ dalle proff. Bono e Mendola e che viene qui riproposta. Viene data la 
parola alla prof. Bono per evidenziarne i contenuti. La prof. Bono ricorda che della proposta 
in esame, il consiglio di CdS del SECIM aveva accolto la riduzione del numero di cfu per 
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l’accesso al tirocinio ma che in occasione del consiglio CdS non c’era stata la possibilità di 
discutere sulle altre alternative che in alcuni casi richiedevano modifiche di ordinamento. 
L’obiettivo che ci si proponeva con la riduzione del numero di cfu di accesso al tirocinio era:
- Riduzione del numero di fuori corso; 
- Maggiore soddisfazione degli studenti che avranno più tempo (due anni) per allocare il 
tirocinio in maniera più compatibile con le proprie esigenze e che potranno sceglierlo con 
più consapevolezza. 
 Le altre ipotesi di modifica avanzate richiedono in alcuni casi una modifica di RAD. La 
dott.ssa Bono ritiene che rendere non obbligatorio il tirocinio o eliminarlo del tutto dal piano
di studi potrebbe eliminerebbe le difficoltà a trovare tirocini coerenti al percorso di studio e 
ridurrebbe il ritardo nel conseguimento del titolo di studio. Tra le modifiche proposte:
NON OBLIGATORIETA' DEL TIROCINO. Lo studente può sostituire iL tirocinio con un 
insegnamento scelto da un pacchetto di opzionali o, in alternativa indirizzare gli studenti che
vanno in Erasmus a scegliere all'estero anche un insegnamento "in più" che sostituisca il 
tirocinio. 
La seconda proposta riguarda la RIDUZIONE DEI CFU DEL TIROCINO DA 8 A 
6 riallocando i due CFU nell'insegnamento "Conoscenze informatiche" (abilità trasversale 
utili per ciascuno degli sbocchi lavorativi della L-37). Attualmente è di soli 3 CFU e 
potrebbe passare a 5. Un’altra riallocazione dei 2 CFU potrebbe riguardare il potenziamento 
degli insegnamenti di area "umanistica".
Il coordinatore verificherà la fattibilità delle proposte in modo da avere un quadro completo 
per la discussione in consiglio CdS.
La proposta di modifica dei tirocini è allegata al presente verbale. Il coordinatore chiede 
l’opinione dello studente rappresentante il quale si dichiara contrario a eliminare 
l’obbligatorietà del tirocinio in quanto lo ritiene utile alla formazione dello studente, 
accogliendo invece la proposta di riduzione del numero di cfu da 8 a 6. La prof. Busetta 
propone di stipulare degli accordi per lo svolgimento di tirocini con ITALSTRA, CLEDU, 
SPRINT, INVITALIA in modo da avere 30 posti anni di tirocinio (15 posti per ogni 
semestre) per gli studenti che ne vogliono usufruire. 
Non essendoci null’altro da discutere la riunione si chiude alle 12:00

   Il Segretario Il Presidente
f.to Filippa Bono f.to Fabio Massimo Lo Verde
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